
新一份財政預算
案列出一系列關於藝
術科技的支援，東九
文化中心將主要推動
藝術科技的發展。我
認為，這同時還需與
大灣區緊密合作，因
為大灣區擁有科技上

的硬件和人才優勢。
藝術科技是關於應用。首先，建立

一個具備應用藝術科技能力的團隊，才
能真正提升創作力，這是核心問題之
一。現在香港推動藝術科技的領域主要
在表演藝術。其實，藝術科技不只限於
表演藝術，更應是藝術科技將表演藝術
和其他藝術範疇融合。而藝術科技需要
是從應用程式到美術設計等方面的綜合
型技術人才。

無論是華為、騰訊等科技公司，還

是大灣區的創意、科技產業，都需要大
量人才。以遊戲為例，這個行業是由大
量密集的科技型勞工及設計人才等運
轉。因此，發展藝術科技的基礎也是建
立人才庫。只有在技術層面達到一定水
平，才能創作和創新。當年Pixar製作電
腦動畫，技術上突破，第一部《Toy
Story》才誕生。《侏羅紀公園》用電腦
進行合成科技，創作恐龍效果，也是技
術突破的另一個例子。

香港推動藝術科技，必須首先集中
在技術層面上，掌握技術後再進行創
新。藝術科技若能廣泛應用於不同領
域，方可達至創造社會價值和經濟價值
的目標。東九文化中心成為藝術科技發
展的主要載體，那它將着重什麼類型的
藝術科技？買硬件是否足夠，怎樣應用
硬件，如何面對未來新媒體與傳統劇場
之間的互動和競爭，這些都是其中重要

的課題。
如何善用藝術科技？以 「自得琴

社」 為例，它是由一批上海年輕文樂藝
術家組成的集體創作團隊。他們所創作
的內容非常豐富，有傳統古琴演奏、也
有利用古琴進行跨文化創作，例如用古
琴彈奏巴赫的古典樂曲，甚至《多啦A
夢》的主題曲。他們還把唐朝美學融入
演奏中，這涉及很多技術和美術問題。

藝術，既有 「藝」 也有 「術」 ，缺
其一，非藝術。香港藝術教育目前其中
一個狀況是，很多時候只着重創作而不
重視技術。只有 「藝」 而無 「術」 ，也
不能成為藝術。如今，內地的藝術競爭
力甚強，傳統或創新，有 「藝」 也有
「術」 。像北京冬奧開幕上的科技應
用，張藝謀把 「藝」 注入了 「術」 ，科
技才能淋漓盡致。這方面是香港推動科
技藝術需留意和重視，由 「術」 開始。
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威士忌的故事
如果說一隻南

美洲熱帶雨林的蝴
蝶，偶爾搧動幾下
翅膀，兩周以後會
在美國得克薩斯州
引起颶風，那麼分
布在蘇格蘭的獨特

黑土地，也能產生 「蝴蝶效應」 ，並
掀起一場環保風暴。

故事要從幾年前的一次蘇格蘭之
行講起，當時正值蘇格蘭舉辦獨立公
投，我決定專程去蘇格蘭首府愛丁堡
做近距離觀察。經過幾天的走訪，我
對公投的來龍去脈和民情有所了解，
正準備打道回府，當地陪同人員安迪
突然問我， 「要不要去參觀一下威士
忌收藏館？」 我好奇地反問， 「這和
公投有關嗎？」 他眨了眨眼說， 「也
許吧，威士忌就代表蘇格蘭。」

他說的沒錯，當我走進愛丁堡一
條斜街上的著名威士忌收藏館，頓時
被架子上琳琅滿目的威士忌酒驚呆
了，經過講解員對蘇格蘭悠久釀酒歷
史的介紹，我更加體會了為什麼提到
蘇格蘭，人們總會首先想到威士忌。
至於威士忌與公投的關係，我記起當
地獨立派團體催票時的一句宣傳語：
我們有北海石油和威士忌！這或許就
是安迪想表達的意思吧。參觀結束之
前，安迪在一堆試飲的樣酒中，挑了
一杯顏色深暗的遞給我說， 「試試這
個」 。當我把酒送進嘴裏時，一股濃
烈又獨特的氣味立即在鼻腔裏炸裂開
來，看到我一臉迷惑，他笑着說，
「這就是艾雷島泥煤威士忌。」

我不是威士忌愛好者，但對大名
鼎鼎的艾雷島泥煤威士忌還是有所耳
聞。日本作家村上春樹在《如果我們
的語言是威士忌》的遊記中，曾專門
描述過品嘗泥煤威士忌的感受： 「喝
第一口時，你可能覺得奇怪，但第二
口時，你會覺得，有點怪，但不壞。
果真如此的話，我可以大概率地斷
言，第三口時，你已成為艾雷島威士
忌迷。」 必須承認，我在喝第一口
時，和他的感覺相似，不同的是，我
喝完了三口並未成為威士忌迷，這倒
不完全因為泥煤酒的怪味，而是我不
像村上春樹那樣鍾愛威士忌，尤其是
對這黑色泥煤近乎痴迷。

對於泥煤（Peat），相信很多人並
不熟悉，這種介於泥土與煤炭之間的

物質，實際上是蘇格蘭的一大特產，
成分主要包括苔蘚、石楠等地表植
物，它們在蘇格蘭寒冷潮濕的特殊環
境下，腐敗後經過降解和化學反應而
碳化，最終變成似泥又似煤的形態。
根據數據，蘇格蘭分布着大片泥煤
田，其中以艾雷島最多，約有四分之
一的土地被泥煤覆蓋，因此該島的泥
煤威士忌也最為出名。連村上春樹、
查爾斯王子都是 「死忠粉」 ，他們最
喜歡的威士忌品牌都來自艾雷島。

按照專業製酒師的說法，釀造泥
煤威士忌不算複雜，只是較普通威士
忌多加了一道工序，即在烘烤大麥
時，在下方燃燒乾燥的泥煤，令煙霧
和熱氣直接與大麥接觸，就像熏魚或
熏肉一樣，最後製成的威士忌便帶有
泥煤味了。要問泥煤味到底好不好？
說實話，因人而異，我覺得有點像正
露丸，但多數人說接近消毒水。

既然泥煤可以釀酒，挖泥煤就成
了一項產業。我在蘇格蘭駕車經過一
些鄉間時，就曾見到這樣的景象：田
地間有一條條深淺不一的溝壑，旁邊
則碼放着一塊塊大大小小黑色的泥煤
等待曬乾。據當地人說，一般在挖去
土壤表層大約三十公分後，泥煤就會
顯露出來，他們每年都會提供給釀酒
廠大量的泥煤。這種就地取材的做法
看似無傷大雅，但在科學家的眼裏，
卻潛藏着嚴重的環境危機，因為其與
氣候變化直接相關。

根據專家的解釋，泥煤在碳儲存
方面極為高效，它就像海綿體，可吸
收同等森林面積四倍的二氧化碳量，
是公認的應對氣候變化的一個天然解
決方案。以蘇格蘭泥煤儲存超過十五

億噸的碳來計，相當於吸收一百四十
年蘇格蘭溫室氣體排放總量。可問題
是，一旦把泥煤挖出來晾乾，裏面所含
的碳將釋放回大自然，這意味着大量
的碳排放，對氣候的破壞不言而喻。

與此同時，泥煤又是一種很難再
生的自然資源，據聯合國糧農組織近
年發表的報告，泥煤含水量高、含氧
量低，有機物分解速度慢，因此積累
一層需要花費上千年的時間。也就是
說，泥煤沼澤每年會增長約一毫米，
而三米厚的泥煤需要三千年才能形
成。用專家的話說，以現有消耗速
度，泥煤只會越用越少。

實際上，除了威士忌釀造業，英
國還有一個泥煤消耗大戶，即號稱支
柱性產業之一的園藝業，由於泥煤是
一種優良盆栽花卉用土，每年的使用
量也相當驚人，大約佔到蘇格蘭泥煤
開採總量的九成。也正因為意識到泥
煤可能被過度開採，英國政府早前宣
布了採取一系列保護措施，包括到二
○二四年將禁止向英格蘭和威爾士的
園丁出售泥煤，二○二八年禁令會擴
展到專業園藝領域。若目標實現，未
來二十年的二氧化碳排放量將減少四
百萬噸。

值得一提的是，減少泥煤開採，
降低碳排放，防止溫室效應，反過來
也有助於蘇格蘭的威士忌產業。比如
氣溫上升會破壞生態系統，導致大麥
作物減產或感染病蟲害，進而影響到
釀酒質量。高溫還將導致缺水，幾年
前蘇格蘭曾有酒廠因天然泉水乾涸，
導致數月無法開工。正如蘇格蘭學者
古爾森所說，保護泥煤，就是保護威
士忌，也是保護人類自己。

英倫漫話
江 恆

 































藝術科技之道

義工日記之三
二○二二年二月

二十六日
氣溫攝氏十六度
地點：屯門良田

村何君堯議員辦事
處，屯門友愛邨愛民
樓和愛勇樓、富泰邨
仁泰樓。

從將軍澳到新界
最西面的良田村，經過一個多小時的車
程，我到達立法會議員何君堯位於良田村
的辦事處。平時忙於工作的何君堯，在周
末都會親自送物資給一些居家隔離的人，
今天跟隨他上門送物資。

何君堯是良田村人，他也是良田村村
民代表， 「匯蝶公益」 的創辦人，所以在
這裏有辦事處。何君堯一貫言辭犀利，敢
作敢當、敢發聲。疫情爆發後，他也收到
了許多人的求助。何君堯說，除了自己直
接收到的求助個案，還有一些新聞機構等

各方收到求助後轉來的個案， 「匯蝶公
益」 的義工隊會把所有的求助信息匯總，
然後根據所在區分類，設計行車路線，逐
一進行上門派送。他說： 「雖然力量有
限，但幫得幾多就幾多。」

辦事處的幾個員工看上去年紀已經不
輕，正在和前來的義工把已經裝好的物資
按路線分好，把各區名單打印出來，每包
物資中分為藥物和食品，包括：連花清瘟
膠囊、退燒藥、白花油各一盒，午餐肉、
雜菜湯、豆豉鯪魚各兩罐，腐乳、蘿蔔乾
各一瓶，一公斤大米，即食麵五包，整包
下來着實不輕。今天共有六輛車十幾個義
工，分送三十六個地址，包括元朗和湖康
兩間警察宿舍送的是快速檢測包，地址遍
布香港島、九龍、新界各區。

出發前各隊義工們都要做好自身的防
護，何君堯幫忙義工穿防護服，檢查手
套、防護帽等是否戴好，叮囑每個人注意
安全，他送每輛車一一離開。那一刻看到

和以往不同的何君堯，話語、眼神充滿關
切，嚴重疫情下他更多的是擔心義工的安
全。

我和何君堯、義工Lisa一組，分送屯
門的友愛邨愛民樓和愛勇樓、富泰邨仁泰
樓三戶隔離人家。每到一戶樓下，Lisa都
打電話給對方，說何議員馬上送物資上
去，叮囑不要出來，會放在門口，等我們
離開後再次致電對方，說可以出來門口取
物資。她是資深的義工，做得特別細心。
每到一戶門口，核對門牌號後，輕手輕腳
放下物資離開，下樓後Lisa給每個人噴灑
消毒水後才上車送另外一家。一位七十二
歲的獨居婆婆拿到物資後，特意打電話過
來再次感謝。

每包物資很重，我們最後送的是一戶
多人全家隔離，三包放在一個箱子裏，車
開不進去，步行穿過幾棟樓、上下多個台
階才到，物資太重，明顯感到何議員開始
粗聲喘氣。Lisa說，我們也送過很多是唐

樓，沒有電梯，要爬八層樓送上去，下來
時腿都不停抖。也有給特別急需的人送藥
物，路程遠，往返回來已經快半夜了。

在義工團隊中，有位叫阿榮的三十歲
出頭的男孩，暫停自己小公司的工作，開
車來參加。因為家裏有年幼小孩，他參加
義工隊後，一直都沒有回過家，最初兩天
住在車裏，那些天正是香港特別冷的天
氣，有很多需要送的物資送不到，他每晚
都悄悄落淚。後來何君堯知道後，堅持讓
他住在辦事處樓上。阿榮說最近已經好多
了，天氣越來越暖和，車隊義工也多了不
少。我問他準備什麼時候撤退，他說：
「疫情不退，我們不退。」

其實不僅是像何君堯這樣的立法會議
員親力親為送物資，各區的區議員、社會
團體、中資機構都紛紛捐贈物資，出錢、
出力。疫情再創新高的今天，政府收緊了
多項防疫政策，希望在新政策下，居家隔
離的人會得到社會各界更多的援助。

HK人與事
王志民

二○一九年四月上旬，
我邀請了日本名廚木村康司
和新留修司來香港的麗思卡
爾頓酒店客座。某天晚上結
束工作後，約了他們一起去
VEA Lounge吃夜宵。那段
時間VEA主廚鄭永麒（Vicky
Cheng）在忙完樓上的營業
後，會不定時邀請朋友過去
吃夜宵，夜宵的菜式並非法
餐，而是他演繹的中餐。當時VEA
Lounge還是個酒吧，我們坐在原先
為簡餐和各類雞尾酒設計的小桌前開
始了一頓豐盛的中式夜宵，從餐前水
果，到小菜、主菜、主食和甜品全套
齊備，十一點多吃到了凌晨兩點。

當時只覺得鄭永麒師傅對於烹飪
的熱情確實是二十四小時不缺席的，
對於法餐和中餐他都有一樣的熱情。
但我完全沒想到兩年後，他竟把
VEA Lounge改建成了中餐廳，並以
自己名字中的 「永」 來命名。在官網
上，他解釋說， 「永這個字，象徵我
對做人、做事永不放棄，更寓意我渴
望把中菜神髓生生不息延續。」

一時間這新餐廳成了城中熱門，
有人質疑一個法餐出身的廚師如何運
營得好一間中餐廳呢，而我更多的是
期待，因為我相信在未思量細緻的情
況下，鄭永麒師傅是不會貿然行動
的。

去年五月初第一次去永，鄭永麒
師傅的太太Polly帶着我從前廳到後廚
參觀了整個餐廳。廚房門口有個乾式
熟成櫃，用來自製鹹肉和臘味，以及
一些食材的熟成處理，比如炸子雞所
用的雞肉便是熟成過的。廚房面積非
常有限，但設備齊全，火力也夠猛，
可烹製短火急炒的菜式。

第一次拜訪覺得菜品總體是美味
的，但缺乏一種內在邏輯和理念去聯
結起來。而且剁椒花膠飯在VEA也出
現過，給人一種串場的感覺。新餐廳
開業我一般都會等一段時間再拜訪，
因為整個運營動線順暢後，餐廳的出
品才能開始穩定。於是一個半月後，
我再次拜訪，整個體驗果然有了大幅
度提升，無論是單品的創意，還是菜

單的編排邏輯，都讓我十分
滿意。此後每一次去都能感
受到永的成長和進步，很快
它就成了我城中最常去的中
餐廳之一了。

永的菜品不受菜系捆
綁，但絕不是沒有章法的，
鄭永麒師傅在各大菜系中汲
取靈感，並用自己的專業背
景進行歸納和整理，最後形

成一道道極具個人特色卻不脫離中餐
框架的菜品。

蒜醋雞油花蟹鉗是最近推出的新
菜，煮熟後的新鮮花蟹鉗子冷卻脫
殼，淋上雞油，不用搭配蒜醋就已經
非常鮮美。蘸少許蒜醋後蟹肉的甜味
和雞油的鮮味更加凸顯。這道菜既符
合食材處理的邏輯，又將減法和加法
結合，在適當處加入一個人創意，使
得花蟹的美味獲得進一步激發。

臭豆腐蝦多士也是我很喜歡的一
道菜，與大班樓的鹹魚臭豆腐可謂臭
豆腐創新雙雄。臭豆腐和蝦多士除了
都是油炸菜品外，我想不到其他共同
點，但主廚卻將兩者巧妙結合在一
起，不僅不突兀，甚至兩者的美味有
一加一大於二的效果。深炸之後，多
士酥脆，臭豆腐夠味，蝦肉鮮甜，只
可惜小小一口根本不夠吃。

炸功是永的特長之一，另一道小
菜松露蜜糖炸野生黃花魚也體現了這
一點。黃花魚開腹後，炸得乾身鬆
脆，魚皮起泡；配以松露蜜糖，香氣
突出，酥脆至骨。而開業之初就有的
煎蒸脆鱗馬頭魚靈感來自於日本的馬
頭魚（甘鯛）的立鱗燒做法，魚鱗煎
炸得酥脆，而魚肉維持合適的熟度，
上桌後淋上蒸魚豉油。

海員將波浪一般的大樓帶到了
城市，時間卻要將波浪洗走。
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▲蒜醋雞油花蟹鉗。 作者供圖

▲泥煤（Peat）可以釀酒，挖泥煤也成了蘇格蘭一項產業。 資料圖片
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